



Dan a cercanos a Nahle asignaciones en Dos Bocas

# Pagan a favoritos gasoducto al doble

Fijan contrato  
en 2 mil 230 mdp  
y recibe empresa  
5 mil 210 mdp

ROLANDO HERRERA

Pemex pagó en más del doble la construcción de un gasoducto de suministro a Dos Bocas a la empresa Construcciones y Reparaciones del Sur de Juan Carlos Fong Cortés, empresario beneficiado con contratos millonarios durante la gestión de la ex Secretaria de Energía, Rocío Nahle.

La petrolera pagó 5 mil 210.6 millones de pesos a la empresa cuando el precio original fue fijado en 2 mil 230 millones de pesos, es decir el gasto se incrementó en 133.7 por ciento, según constató REFORMA al revisar los pagos a proveedores de la refinería.

Fong Cortés es parte de un grupo de empresarios que ha sido señalado por su cercanía con Rocío Nahle, ahora Gobernadora de Veracruz, y quien fuera designada por el ex Presidente Andrés Manuel López Obrador como responsable de la construcción de Dos Bocas.

Construcciones y Reparaciones del Sur está asentada en Coatzacoalcos, Veracruz, y su propietario, Juan Carlos Fong, es hijo de Lorenzo Fong, quien fuera gerente general de Pemex en ese municipio.

El ducto, que transporta gas del Complejo Procesador de Gas Cactus, ubicado en el municipio de Reforma en Chiapas, a la refinería de Dos Bocas tiene una extensión de 79 kilómetros, lo que significa que, por cada kilómetro construido, Pemex pagó 65.9 millones de pesos, en lugar de los 28.2 millones de pesos pactados.

En 2021, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) presupuestó distintas líneas de gasoductos haciendo un estimado de costo entre un millón y 1.5 millones de dólares por kilómetro, algo así como 20.6 millones y 30.8 millones de pesos considerando el tipo de cambio actual de 20.57 pesos por dólar.

Respecto al gasoducto de Dos Bocas, el plazo para la ejecución de los trabajos fue de 135 días a partir de la fecha de la firma del contrato, es decir, que tendrían que haber sido finalizados el 20 de mayo de 2022.

Sin embargo, de acuerdo con el calendario de pagos, PTI-ID inició las transferencias el 25 de enero de 2022 y las concluyó el 4 de diciembre del año pasado, es decir, dos años y medio después de la fecha en que en teoría tendría que haber quedado finiquitado.



El gasoducto no fue la única obra adjudicada a la empresa de Fong Cortés, también le fue asignada la construcción de vialidades en el complejo de Dos Bocas por 587.7 millones de pesos.



# Cobran 6 mil mdp por aplanar terreno

Paga Pemex millones de pesos sin retraso a empresas contratadas por Rocío Nahle en Refinería Dos Bocas

ROLANDO HERRERA

El 17 de mayo de 2019, Construcciones y Reparaciones del Sur conformó junto con Constructora Santandreu y Comercializadora de Productos, Servicios y Maquinaria Jiménez Falcón el consorcio Grupo Huerta Madre. Dos semanas después, este grupo, en sociedad con la empresa holandesa Van Oord, recibía por asignación directa un contrato por 4 mil 968.9 millones de pesos para la conformación de plataformas (nivelación de terreno) de refinería.

Sin embargo, el pago total fue de 6 mil 344 millones de pesos, según consta-

tó Grupo REFORMA al revisar los pagos de Pemex a proveedores de la refinería Dos Bocas conforme el contrato PTI-ID-001-2019.

El anticipo fue de mil 66 millones 900 mil pesos otorgado en dos pagos, uno el 6 de julio de 2019 y otro el 2 de octubre de 2020.

El propósito de la obra era realizar trabajos de limpieza y preparación de terreno en las 566 hectáreas de superficie de la refinería.

En la estructura de Grupo Huerta Madre quedó Juan Carlos Fong Cortés como tesorero, Juan Armando Jiménez como secretario y Manuel Santandreu Hernández como presidente del Consejo de Administración.

Construcciones y Reparaciones del Sur, en sociedad con Huerta Madre, recibió otros jugosos contratos como el gasoducto que llevaría gas natural de Chiapas a Dos Bocas y la construcción de vialidades en el complejo ubicado en Paraíso, Tabasco. Por dicha obra le fueron pagados 5877 millones de pesos.

En la versión pública del documento, PTI-ID (Pemex) testó, es decir, ocultó con plastas negras, el monto establecido, pese a que el dato es parte de las obligaciones que establece la Ley General de Transparencia y Acceso a la Información Pública.

Grupo REFORMA también tuvo acceso al listado



de pagos realizados entre el 23 de junio de 2020 y el 20 de septiembre de 2022 en ese contrato. El primero correspondiente al anticipo de 30 por ciento, fue de 223 millones de pesos pagado el 23 de junio de 2020.

En este contrato, Construcciones y Reparaciones del Sur fue en consorcio con Comercializadora de Productos Servicios y Maquinaria Jiménez y Falcón, una empresa constituida en enero de 2015 en Villahermosa, Tabasco, cuyos propietarios son Juan Víctor Manuel Falcón Morales y Juan Armando Jiménez.

Construcciones y Reparaciones del Sur, de acuerdo con el contrato y documen-

tos registrales, fue creada en noviembre de 1987 en Coatzacoalcos, Veracruz, y ha tenido como socio principal a Fong Cortés, quien es ingeniero mecánico electricista, nacido en esa localidad.

Datos del Registro Público y de Comercio establecen que en enero de 2017 se llevó a cabo una asamblea en la que se aumentó el capital social de la empresa con una aportación de 36 millones 950 mil pesos efectuada por Fong Cortés, quien se reafirmó prácticamente como socio único, pues el otro accionista, Felipe Izquierdo Chiñas, también apoderado legal, sólo aportó un peso del total del capital que suma 45 millones.

La empresa ha sido proveedora de Pemex durante muchos años y en 2010 fue inhabilitada por la entonces

Secretaría de la Función Pública, junto con otras empresas, por haber incurrido en irregularidades en los trabajos de remediación en el Río Nanchital tras una fuga de combustible de un ducto.

La empresa de Fong también obtuvo el contrato del gasoducto Cactus - Dos Bocas, denominado como proyecto Leona Vicario, que permite llevar gas natural a la refinería Olmeca, y que fue concluido a mediados de 2023.

Se trata de un ducto de 24 pulgadas de diámetro, compuesto por dos líneas, una regular y una alterna.

La línea regular comprende una longitud de 65 kilómetros, cuyo origen es el complejo procesador de gas (CPG) Cactus, en el estado de Chiapas.

En cuanto a la línea al-



terna, tiene una longitud de 13 kilómetros, tiene origen en el área de trampas de diablos, denominada El Misterio, ubicada en Cárdenas, Tabasco, y que se extiende hasta la interconexión en el kilómetro 19+400 en la comunidad Yoloxóchitl, Tabasco.

Petróleos Mexicanos (Pemex) le pagó a Construcciones y Reparaciones del Sur, propiedad de Juan Carlos

Fong Cortés, 5 mil 210.6 millones de pesos sin IVA, una cantidad que representa más del doble del precio acordado, por la construcción para suministrar gas natural a la refinería de Dos Bocas.

En junio de 2023, la ex titular de la Secretaría de Energía, Rocío Nahle, mostró en un video la infraestructura del ducto que entra a la refinería.

## ENCARECEN CONTRATOS

Pemex pagó en contratos de Dos Bocas más del doble de lo acordado inicialmente:

### GASODUCTO



**5,210 MDP**

más del doble de los 2 mil 230 mdp acordados inicialmente.

### APLANADO



**6,344 MDP**

aunque el acordado con el contratista era de 4 mil 968.9 mdp.